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整 合

本报记者 刘兵

距离巴黎奥运会揭幕只剩下 100多天时

间，中国体育各支队伍的奥运备战已进入到

冲刺阶段。记者了解到，通过 2023 年底至

2024 年初的冬训，各支国家队补短板、强体

能、固优势，综合能力有所提升。争取更多参

赛资格、选拔最优阵容、在新兴项目上发力，

成为近期中国军团的主要任务。

巴黎奥运会共设有 32 个大项，329 个小

项。据国家体育总局副局长周进强近日介

绍，截至目前，中国队已经在 20 个大项、151
个小项上获得 197 个奥运参赛席位，其中有

114 个小项已满额获得参赛席位，“经过努

力，预计可在 30 个大项上获得约 210 个小项

的参赛资格”。

争取更多资格

近日在巴黎进行的法国羽毛球公开赛

上，中国队尽遣主力参战，并取得了男单、女

双和混双三个单项的冠军。对国羽来说，熟

悉奥运场地，争抢奥运积分，力争巴黎奥运会

满额参赛是本次参赛的主要目的。据悉，巴

黎奥运会羽毛球项目资格积分统计的截止日

期为今年 4 月 28 日，近来在奥运积分赛中取

得不错成绩的国羽，有望在 5 个单项上拿满

奥运席位。

随着巴黎奥运会的逐渐临近，争取更多

参赛资格，尤其是在优势项目上争取满额参

赛，是中国军团最紧迫的任务。

体操项目上，中国队已通过 2023 年和

2022 年的两届体操世锦赛，分别获得了女队

和男队团体项目的奥运“入场券”。接下来，

中国体操队将继续在世界杯赛和 5 月的亚

洲锦标赛上争夺各个单项的巴黎奥运参赛

资格。

2023 年，中国举重队打破多项世界纪

录，在重要的国际赛事中取得佳绩。他们目

前仅剩最后一站奥运资格赛，即今年 4 月在

泰国举行的世界杯赛。中国举重队主教练于

杰表示，泰国世界杯赛将是最重要的一次队

内奥运选拔赛，“我们将聚焦提高运动员的技

术能力和大赛心理状态培养”。

此外，在“三大球”上，目前中国队仅在女

篮项目上确定获得巴黎奥运会参赛资格。备

受关注的中国女排由于此前未能在资格赛中

过关，今年 5至 6月进行的世界女排联赛小组

赛后的实时世界排名，将决定她们能否入围。

选拔最优阵容

对于一些传统优势项目来说，选拔最优

阵容将成为奥运取得佳绩的关键。记者了解

到，目前射击、射箭、乒乓球以及部分田径项

目正在通过奥运选拔赛加紧确定参赛人员，

以便进行最终的集训备战。

近日，国家步手枪射击队巴黎奥运会最

终队伍选拔赛（第二场）结束。运动员们在比

赛中展现出良好的竞技状态，在男子、女子

10 米气步枪，男子 50 米步枪三姿和女子 25
米手枪等 5个项目中创造了超资格赛或决赛

世界纪录的好成绩。如男子 10 米气步枪决

赛中，盛李豪打出 253.8 环夺得冠军，这一成

绩已超过该项目的决赛世界纪录。

据了解，巴黎奥运会最终队伍选拔赛（第

三场）将于 3月 16日至 20日在西安进行。“选

拔赛结束后还有世界杯，我们将通过几场比

赛综合评定来确定奥运会的参赛阵容。”国家

射击队教练杜丽表示。

作为国球，中国乒乓球队的奥运阵容选

拔受到高度关注。目前，作为奥运积分赛的

世界乒乓球职业大联盟（WTT）新加坡大满

贯赛激战正酣。中国乒协为单打设定了奥运

选拔积分体系：根据 2024 年 5 月 7 日国际乒

联公布的世界排名积分和有效期内国际大赛

奖励积分，计算出相关运动员的奥运单打选

拔积分，排名最高的男女各两名运动员将代

表中国队参加巴黎奥运会单打比赛，并自动

入选男女团体阵容。

部分田径项目也在加紧选拔奥运阵容。

近日，在竞走混合接力项目巴黎奥运会选拔

赛（第一站）上，杭州亚运会男子 20公里竞走

冠军张俊和世锦赛女子 20 公里竞走冠军杨

家玉，分别在男、女子组选拔赛中拔得头筹。

本场比赛后，获得男、女前三名的运动员将组

队参加 4 月进行的世界田联竞走团体锦标

赛，以争取奥运会满额参赛的机会（成绩最好

的 5个国家或地区可选派两组接力选手参加

奥运会）。

新兴项目发力

近年来，国际奥委会对奥运会设项进行了

改革，在整体“瘦身”的同时，增设了一些新潮时

尚的运动项目。力争在新兴项目上有所斩获，

是中国军团奥运资格争夺战的“第二战场”。

3 月初，在波多黎各举行的 2024 年世界

冲浪运动会上，15 岁的四川女孩杨思琪创造

了历史，获得巴黎奥运会参赛资格。“在巴黎，

我也要放松比，把自己的水平发挥出来。”杨

思琪自信地表示。

霹雳舞将在巴黎首登奥运舞台。2023
年 10月，中国选手刘清漪夺得杭州亚运会女

子霹雳舞冠军，获得直通巴黎奥运会的资

格。目前，霹雳舞国家队的曾莹莹以及男子

选手亓祥宇、商小宇正在积极争取巴黎奥运

会参赛资格。

此外，攀岩项目上，中国选手张悦彤、邓

丽娟、龙金宝也获得了巴黎奥运会“入场券”。

备战巴黎奥运会，中国军团蓄势待发。

对此，周进强表示：“当前各支国家队备战氛

围浓厚，运动员和教练员为国争光的意识不

断强化，备战积极性、主动性愈发强烈，各项

工作正按预期扎实有序推进。”

声 音G

中国运动员力争在巴黎奥运会 30 个大项上获得约 210 个小项的参赛席位——

争夺奥运资格争夺奥运资格 他们全力冲刺他们全力冲刺

本报记者 朱亚男

北京时间 3 月 21 日，中国男足

将在 2026 年世界杯预选赛亚洲区

36强赛第 3轮赛事中客场对阵新加

坡队。目前，中国男足新任主帅伊

万科维奇及队员已飞抵深圳，开始

新一轮集训。

与新加坡队先客后主的“背靠

背”赛事，将决定国足能否晋级 18

强赛。在 2月底才仓促接过帅印的

伊万科维奇面临着时间紧、任务重

的严峻考验。

在此次集训前举行的媒体见面

会上，伊万科维奇迎来上任后的首

次公开亮相，他也首次公开阐述了

自己的执教目标和对未来的期待。

在伊万科维奇看来，这一届国

足的短期目标和终极目标已一目了

然。“我们的时间很紧迫，新赛季的

中超联赛刚开始不久，队员还没有

完全进入状态，需要通过集训来调

整。我们的首要目标是挺进世预赛

亚洲区 18强赛，最终目标是组建一

支实力很强的国家队，努力争取晋

级 2026 年美加墨世界杯，让中国队

出现在世界杯赛场上”。

在中国足协公布的新一期集训

名单中，相比今年 1 月亚洲杯大名

单，吴曦、谭龙等老将没有入选，3

名入籍球员李可、艾克森和费南多

回归。除此之外，名单中还有 5 位

首次入选国家队的球员——浙江队

门将赵博、中场程进，山东队后腰李

源一、中场谢文能和海港边后卫王

振澳。

按照惯例，国家队国际比赛日

每一期集训和比赛的球员名单都在

26 人左右。伊万科维奇首次集训

和比赛招入了 31人，有一定的特殊

性，这是克罗地亚人为了考察球员

的结果。

截至记者发稿前，伊万科维奇

本人仅在现场观看了 4场国内比赛——2月 25日的超级杯、3

月 6 日晚山东泰山队与横滨水手的亚冠四分之一决赛，以及

中超第二轮山东泰山对阵北京国安、深圳新鹏城对阵天津津

门虎。其间，中超前两轮联赛考察国脚，是伊万科维奇的几位

外籍助手和中方教练组分工共同完成的。在时间如此紧迫的

情况下，伊万科维奇和他的外方教练组团队对球员的考察范

围及力度都非常有限。

伊万科维奇在 2010年执教山东泰山时，就以提拔年轻球

员著称。此次执掌中国男足帅印，外界对于他能否推进国足

迟滞许久的新老交替颇为关注。对此，伊万科维奇坦言自己

来到中国的时间有限，接下来会去看更多的比赛：“中国有这

么多好俱乐部、好球员，需要时间去找出来。我的想法是每次

国足集训时都会召两三名新人到队进行考察。就像这一期肯

定会有新面孔，教练组也要看看他们的表现能否适应国家

队。我们对新球员的选择很重要，很多中超有实力的好球员，

都可以进入国家队。”

对亚洲足球，伊万科维奇并不陌生，他此前曾执教过伊朗

男足。过去几年，他都在阿曼队执教，还率领阿曼队参加了卡

塔尔亚洲杯。

时隔 13年再次与中国足球结缘，伊万科维奇对于中国足

球现状有着清醒的认识。他感受到如今亚洲足球翻天覆地的

变化，同时也相信中国足球完全有实力在亚洲占有一席之

地。“这几年我感受到了亚洲足球的积极发展，它正在向欧洲

靠近。通过这段时间的观察了解，我相信中国球员可以在教

练组带领下表现得更好。当然，这显然还需要时间。”

然而，伊万科维奇能得到足够的时间吗？
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刘颖余

网红，我所欲也；冠军，亦我所欲也；二

者不可得兼，又该如何取舍？

在移动互联时代，相信每个优秀运动

员都会面临这样的选择。

或曰，两者都要不好吗？

理论上似乎是可以的，但实际上极难，

因为二者遵循着截然不同的逻辑和游戏规

则。在现实生活中，网红当得风生水起，冠

军也拿到手软的，至少到目前为止，还没有

出现过。

前不久，中国选手吴艳妮亮相室内田

径世锦赛女子 60米栏预赛，粉丝一片沸腾，

但一轮游的结果让人沮丧，她 8 秒 12 的成

绩据说只排到世界第 387名。

而吴艳妮也一改画风，手臂上的纹身

被布条遮住，招牌的“指天画地”动作也没

做，取而代之的是招手、比心和飞吻。赛后

言论也透着平和与谦逊：“我非常具体地看

到了自己和世界高手们的差距在哪里。拨

开迷雾后便能找到前进的方向，没时间遗

憾，我已经迫不及待想回去训练了！”

这很不吴艳妮，不过依然有众多网友

不依不饶，责问她“霸气为何只用在国内”

“国内都不是第一，怎么还去国外”，如此

等等。

网友为何不待见“又美又飒”的吴艳

妮？原因想来也不复杂，无非还是因为她

平日在场外过于高调，喜欢炒作，而在场上

又拿不出过硬的成绩来（迄今为止最好成

绩是世界大学生女子 100米栏亚军）。

竞技体育，靠实力和成绩说话。外形、

表达、个性、行事风格只能锦上添花，不宜

喧宾夺主，否则，就有过度营销之嫌，时间

长了，只能让人心生厌烦。

吴艳妮从不认为自己是网红，甚至认

为“网红”这个词是在侮辱所有运动员，“大

家都是为国争光，希望自己能够在这个事

业上做出一份贡献”。但她似乎自带流量

和“热搜体质”，越不想红还越红。成都大

运会拿下亚军之后，吴艳妮在短短半年时

间涨粉超过 300 万，也因此签下多个代言，

成为广告商宠儿，被人直指“不是网红，却

尽干网红的事”。

让人尴尬的是，吴艳妮今年 27岁，作为

一名专业运动员来说，已经不再年轻。她

是不是网红，固然可以存疑，但她暂时没拿

到有分量的世界大赛冠军，却是事实。即

使她退役后专心去做网红，没有过硬的成

绩铺垫，大约也是红不长久的。

上一周，登上热搜的还有郭艾伦。他在

社交媒体上晒出自己在西班牙接受干细胞

治疗的照片，希望能在短时间内重返赛场。

这也不禁让球迷唏嘘：有多长时间没看“大

侄子”打球了？也许快忘了他的存在吧。

郭艾伦同样是一个自带流量和“热搜

体质”的运动员，热衷上各种综艺节目，号

称“CBA 第一网红”。在他看来，这或许很

潮很酷，客观上也的确推广了篮球运动，但

设想下，如果他更专注些，把更多的精力用

在主业上，以他的天赋，或许能为中国篮球

做出更大的贡献。

再看看国乒队内的世界冠军们，他们无

心当网红，也没时间当网红，甚至主动抵制

“饭圈”各种陋习。也正是有这样的人间清

醒，才造就了无比强大的“乒乓长城”。看看

釜山世乒赛后，日本女队各位主力队员是如

何评价孙颖莎的，你就知道，在对待当不当

网红这件事上，他们为何能如此坚定。

每一种梦想都值得尊重，网红没有原

罪。对于普通人来说，成为网红无可厚非，

但对于专业运动员来说，网红与冠军，没有

“既要又要”。个中道理无比简单，网红需

要经营，需要流量的加持，它一定会影响运

动员的精力、情绪、心态和定力，而冠军的

获得则需要运动员日复一日地严苛训练，

时刻保持内心的平静和精神上的专注。两

个都想要，天下哪有那样的便宜事。

网红常有，而冠军不常有；人生有涯而

知无涯，运动员的职业生涯更是短暂和珍

贵。那么，就珍惜当下，时刻葆有一颗冠军

的心吧。请相信：贪心固然不全是坏事情，

但再多的贪心也比不上一颗冠军的心。

再多贪心也比不上一颗冠军的心

再遭淘汰
日前，2024 年 U20 女足亚洲杯小组赛结

束。中国 U20 女足在最后一轮比赛中 6 比 1

大胜越南 U20 女足，3 战 1 胜 1 平 1 负积 4 分，

排名小组第三无缘淘汰赛，也失去了晋级今

年 U20 女足世界杯的机会。这是中国 U20

女足连续两届无缘晋级 U20 女足世界杯决

赛圈。

点评：自2002年起，中国U20女足曾连续

9 届杀入亚洲杯四强，并在 2006 年夺得过冠

军。不过在上届比赛中，她们首次无缘小组

出线，提前告别世界杯。与成年国家队近年

来的发展轨迹类似，中国女足青年军在近两

年的亚洲赛场正逐渐失去竞争力。随着女足

运动在亚洲乃至世界范围内的广泛开展，竞

争变得更为激烈，中国女足唯有痛定思痛，奋

起直追。

红蓝大战
北京时间 3 月 11 日凌晨，本赛季英超联

赛第 28 轮迎来万众瞩目的“红蓝大战”。最

终“红军”利物浦主场 1 比 1 战平“蓝月亮”

曼城，两队在积分榜上分列二三位。目前，

排名本赛季英超前三的阿森纳、利物浦和

曼城仅有一场胜负差距，英超冠军争夺渐趋

白热化。

点评：与“红蓝大战”的硝烟弥漫相比，两

队主帅克洛普和瓜迪奥拉的惺惺相惜更令人

瞩目。在两位世界级名帅执教生涯的第30次

交锋中，一场平局或许是最好的结果。克洛普

带领利物浦重温欧洲冠军荣耀，瓜迪奥拉则一

手打造了“大曼城时代”，两人在近10年来用才

华和竞争，联手铸就了英超的又一个黄金时

期。英雄惜英雄，英雄不寂寞。

加冕三冠
近日，2024 年世界羽联世界巡回赛法国

公开赛迎来决赛日，中国队拿到三项冠军——

石宇奇夺得本赛季个人第2个男单冠军，陈清

晨/贾一凡决胜局逆转拿到女双冠军，冯彦哲/

黄东萍夺得混双冠军。接下来，国羽主力将转

战英国伯明翰，参加级别更高的全英羽毛球公

开赛。

点评：本次法国公开赛也是巴黎奥运会测

试赛，各路好手提前适应了奥运气氛。从备战

奥运会的角度来看，国羽在与各国选手的激烈

较量中较好地完成了练兵任务，但女单项目暴

露出来的短板依然明显，亟待改善。接下来的

全英赛以及4月底的汤尤杯，都是国羽在奥运

会前重要的练兵机会，期待全队能够交出满意

答卷。

阵容出炉
近日，国际乒联官方公布了获得 2024巴

黎奥运会乒乓球项目团体资格的阵容。国

乒以洲级选拔赛冠军顺利取得男女团参赛

资格。根据规则，巴黎奥运会男女团体各有

16 支队伍参赛，入围队伍通过以下渠道产

生：东道主自动获得参赛资格；洲级选拔赛

冠军、釜山世乒赛团体赛 8 强获得参赛席

位；已获资格队伍未使用的配额，将重新分

配给今年 3月国际乒联世界团体排名靠前的

队伍。

点评：虽然在前不久的釜山团体世乒赛中

双线登顶，但争冠的艰辛过程，以及日本、韩国

和印度等球队的出色表现，预示着国乒的奥运

之旅不会轻松。要想在巴黎继续捍卫“国球”

荣耀，中国乒乓球队接下来几个月的针对性调

整和实战演练至关重要。

（巴人辑）

中国足协组织2024赛季首次裁判评议
据新华社北京电 中国足协 3 月 11 日召开 2024 赛季

第一次裁判评议会议，对上海海港队和云南玉昆队提出

申诉或意见反馈的 3 个争议判罚进行评议，并在官网公

布评议结果。

本次会议是中国足协裁判新规实施后的首次裁判评

议会议。中国足协今年 2 月公布的《关于加强和改进足

球裁判公正执裁的若干措施》中提到，要完善评估评议，

对评议过程进行全流程监督；建立俱乐部对裁判争议判

罚进行合理监督和申诉的渠道；涉及社会反响大、关注度

高的争议判罚，将通过协会官方平台将权威评议结果对

社会公布。

体 谈G

贵州将开展千万师生阳光体育运动
据新华社贵阳电（记者郑明鸿）贵州省教育厅近期印

发《关于开展2024年全省千万师生阳光体育运动的通知》

（以下简称《通知》），目标是在全省学校掀起阳光体育运动

的热潮，形成师生全员参与体育锻炼的良好氛围。

《通知》指出，贵州省教育厅 2024 年起将以《国家学

生体质健康标准》（以下简称《标准》）测试优良率作为评

价全省千万师生阳光体育运动开展效果的主要指标。今

年全省《标准》测试优良率至少达到 30%以上，且每年至

少提升 5个百分点，用 3年左右使全省《标准》测试优良率

达到国家要求。

《通知》要求，各级教育部门和学校要做好组织保障、

师资保障、场地器材保障、经费保障和安全保障，确保活

动持续开展。

近日，在安徽省黄
山市徽州区西溪南镇
西溪南村，西溪南队和
来自荷兰的羊角村队，
在皖南古村落里为现
场约千名观众献上一
场国际篮球赛。

◀荷兰羊角村队球员尼科·波尔（左）在比赛中突防
进攻。 新华社发（施亚磊 摄）

▲人头攒动的篮球比赛现场。
新华社记者 杜宇 摄

皖南古村落上演皖南古村落上演
国际乡村篮球赛国际乡村篮球赛

近日，2024年“百里水上福道 千年闽都画卷”龙舟
巡回赛首站在福州晋安湖举行。图为晋安湖龙舟竞速赛
比赛现场。 新华社记者 林善传 摄

晋安湖上赛龙舟


